
严强华（左一）和村干部老杨夜谈。 王金石 绘 老村民对“村读”活动竖起大拇指。
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遇到一个村，发生深刻的联系，是生命的奇遇。

“村读”门口，严强华（左一）和留守儿童交流。

□□ 严强华 口述
农民日报·中国农网记者 张凤云 整理

严强华，30 年老新闻工作者。2017 年 4 月 25
日至2021年9月1日，任湖北长江出版传媒集团有
限公司驻大冶市殷祖镇朱铺村精准扶贫工作队队
长、“第一书记”。

撤离一年了，这个村还一直像影子一样，跟着我。
有时候我甚至觉得对我的生活已经构成了一种干扰。

比如昨夜，就做了个梦：走在村里，忽然发现“村
读”被一大面新砌的墙，正面封堵。毫无征兆。

这个村叫朱铺，湖北省大冶市殷祖镇南端，一个
普通的村子，9个自然村，2000来人。

2017年4月25日，细雨朦胧的上午，第一次走进
这个省级贫困村时，除了陌生，别无感觉。完全不知
道，我来这里该做些什么，能做些什么，更没想过，离
开时会留下什么。

我向集团党委主动请缨驻村扶贫的初衷，并不
“高大上”，只是因为我的岗位让人无聊和烦闷。事实
证明，这个选择使我在退休前残余的5年，生命丰满。

遇到一个村，发生深刻的联系，是生命的奇遇。

朱铺最缺的不是钱

因为职业习惯，进村第一天起，就在微信朋友圈
推送“扶贫微记”专栏，这是2021年9月1日撤退时最
后一则“扶贫微记”：

2017年4月25日进村时，不知道该做些什么，能
留下什么。

今天，告别朱铺。
我自评，给当年寂寂无名的朱铺村留下的是一

实两“虚”：一实，种植基地、村读、“百草园”、足球场、
发呆棚、青年游学空间、百幅扶贫题材国画和正在建
设中的美丽乡村建设项目，大多独一无二。两“虚”，
朱铺村难以估价的知名度、美誉度等无形资产；对孩
子们生命成长无法估量的深刻而久远的影响。

还留下两个牵挂：以“村读”为主平台的文化教
育扶贫，会继续发扬光大，还是逐渐沉寂甚至荒芜？
层层审批通过的湖北美丽乡村建设规划设计在建、
未建项目会否被删减、变更？

离开前两天，我给朱铺村做的最后一件事，是为
村里引进了一个年轻的文旅研发、开发团队。

我是一个能很快进入工作状态的人。进村不久
做的第一件事，就是带领工作队和村“两委”一起，流
转土地，创建种植基地，栽种柑橘、果桑、梨树。柑橘
基地套种过蕲艾，一年两季有收成。套种过一季的
红薯，赚了六七万元。

进村不久，我就发现，农村的孩子，高中入学率
低，尤其女孩，更低。一个女孩不上高中，理由简单
地令人诧异：只是因为最要好的女同学不上高中，她
上学没了伴儿。或者因为排名倒数第一的不上高中
了，倒数第二的，成了倒数第一，也不上了。朱铺村
大部分学前班到四年级的孩子就读的胡六小学，当
年老师还有初中毕业的。

还发现，村里有些“70后”留守妇女，没有上过一
天的学，领工钱、领分红时，不会签名。

而同时，除了15户老弱病残丧失劳动能力的贫
困户，大部分普通村民，都过得不错。住的多是两
层、三层的房子，甚至还有四层的。

我发现，朱铺村最缺的，不是钱。村里的“农家
书屋”，门口挂十几个牌子，从没见一个读者。

我对扶贫有不一样的认识。增加村民收入，只
能解决一时贫困，文化扶贫，才能滋养一方水土人文
基因，避免贫困的代际传递。所以我一开始走的就
是“产业扶贫、文化扶贫并重”的路子。

进村不久，在牛角垅塆、杨清中门湾结合部，发
现一间废弃的“公屋”，心想“修旧如旧，能做点什么
呢”？那段时间走在村里，四下张望，正琢磨着找个
地方做一间书屋。

那是建于上世纪60年代初、废弃了几十年的杨
清小学遗址，没有屋顶，残垣断壁，屋里和墙上长满
野草。废弃后还做过供销社，做过医务室，还是乡道
到大冶的公交站点，承载了朱铺和周边村庄几代人
的集体记忆。

2018年9月，朱铺乡村阅读文化空间——“村读”
建成。这间典型赣南民居风格的老房子，青砖灌斗，
布瓦坡顶，保留了所有历史印迹，连屋顶亮瓦的位
置、片数，都是请当年参加修建学校的老村民杨崇华
回忆、复原的。

华爷曾是石匠、木匠、砌匠、篾匠，还是南峰片一
锣鼓班子的班主。小学的青石大门便是他打凿的。
他还记得塆里大炼钢铁的废铁砣埋在哪里，记得饥
荒年代油树皮和观音土的味道。建“村读”时，华爷
赶来帮工，南边的小葫芦凼的竹篱笆，是华爷做的，
凼里的小野鱼，是华爷从河里钓来放养的。

这位儒雅的老者，去年“老了”。当地管老人去
世，叫“老了”。

“村读”开放以来，周末、节假日、寒暑假，省内外
志愿者为留守儿童和村民举办60多场义务送课和青
少年研学旅行活动。

自2019年大冶市“希望家园”暑期班在“村读”开
班，四个暑假连续举办了5期夏令营。

自 2019 年农历“六月六”举办“朱铺首届‘晒书
节’”，全村村民搬来藏书、族谱，互相品鉴，连续四年

“六月六”举办了四届“晒书节”。

这里现在是“大冶市留守儿童关爱之家”“大冶
市青少年研学基地”。还荣获了“第八届全国‘双服
务’先进农家书屋”称号。

“村读”也是我一顿大酒喝来的。修旧如旧要花
35万多元，村支书心疼，很犹豫。一天晚饭时，跑去
村支书家，坐下就喝，只字不提“村读”，只说两句话：

“我是要和你喝三年酒的，这点小钱，我找得来！”
这些年“村读”获得的各种奖补，加上各种图书、

文化用品的捐赠，早已远远超过当年的建设成本。

管窥一个普通村庄的过去、现在和未来

在村里住久了，你对“贫困”这个概念的理解会
发生变化，贫困并不局限在我们常说的物质层面，生
活、日常、文化，你会发现乡村这里面的深层次问题。

我刚到朱铺时杨秀枝才9岁，3岁失怙，五六岁时
母亲改嫁，她跟了70多岁的奶奶，成了孤儿。母亲有
了新家，生了弟弟。也有买礼物回来看的时候，但问
起母亲，坚持直呼其名。贫困户危房改造，政府提供
了补贴，祖孙俩住上了简易的新平房，衣食无忧。刚
认识时，逢六一或拿了奖状，问想要什么礼物，都答

“要爸爸”，听了心酸。
小姑娘成绩好，墙上贴满奖状。奶奶有类风湿，

一发病就走不得路，要人送医务室打针，秀枝搀着。
姐姐嫁到镇上，常回来，就在平房的客厅开了间小卖
部，是受政策鼓励的贫困户“创业”。奶奶老了，糊
涂，一次卖烟，收了700块假币，大半年都补不回来。
我的前任队员王勇期满离队时去辞行，说起“婆婆死
了秀枝怎么办”，忍不住哽咽。

1990年出生的视障青年、贫困户杨剑波，异于常
人：用文字转换语音的软件，阅读速率如磁带快进，

数倍于常人。听小说、听电影、听时政、关注残疾人
事业……订阅的公众号质量品位远胜无数身健者。

村干部杨启河，因为还是村医，医务室在村部，
以村部为家，白天黑夜，接触最多。老杨八十年代相
亲的一件西服是借的，新婚的被子也是借的。村干
部一年的薪水，二三四万块钱不等，老杨的家庭收
入，行医所得是大头。

每逢议事，哪个塆，哪件事，都会有几个较真的，当
地叫“打蛮筋”的跳将出来。不屑参与，说来就来，说走
就走；意见不合，说骂就骂，高门大嗓。性急的女人，停
下手中的鞋底，大声说话。这民主看似凌乱，但不少的
村务，就是这样吵出明白，吵出对错的。

我在朋友圈“扶贫微记”专栏，图文并重，真实记录
驻村期间的工作、生活、观察和思考，有大量鲜活的田
野信息。无心插柳，衍生出丰富而独特的扶贫成果。

黄冈市70多岁的乡土题材老画家王金石先生，
根据“扶贫微记”素材，并三赴朱铺采风，创作上百幅
扶贫题材国画作品。王老作品，无一遵命之作，都是
心有所动，放笔直取，十分纯粹。

我最初只想到，可以在村里或者镇里举办一个
扶贫画展，装裱了三四十幅，放在村里的办公室备
着。集团副总裁、分管领导赵亚平到村里看见画
作，很兴奋，提议在集团一楼大厅办个展览。一个
周末回城，我向湖北美术出版社旗下的嘉宝美术馆
推荐，得到积极响应。2018 年 10 月 17 日全国第五
个“扶贫日”当天，精选了73幅国画、66幅新闻图片
的画展——“在路上——一个驻村扶贫工作队的工
作纪实”，在武汉嘉宝美术馆举办。

湖北美术出版社《朱铺村扶贫微记》同时出版。
这本扶贫主题图书，精选王金石先生70多幅画作和
主要由我拍摄的66幅新闻图片，艺术和新闻天然融
合。依托又跳出图画的1.3万极简的文字，田野的信
息十分丰富。

一个普普通通的朱铺村，90多位普通村民入了
画、上了展览、进了书，全国罕见。

我认为，真实地记录扶贫，也是独特的扶贫成
果。这百幅画作、一个展览、一本书，是观察精准扶
贫、乡村建设的一个窗口，可以管窥一个普通乡村过
去、现在和未来。

可以毫不谦虚地说，没有独具特色的文化扶贫，
湖北美丽乡村建设的指标，很难轮得上寂寂无闻的
朱铺村。

这些年朱铺村的美丽乡村规划设计，掌握以下
原则：不撒胡椒面，不搞大拆大建，因地制宜，依山就
势，就地取材，尽量做人无我有的、富含文化的项目。

2019年美丽乡村示范村建设，建起了生产和文
旅两用、60亩原生态植物研学基地（“百草园”）；搭建
了6个生产和文旅两用的山水田野“书呆棚”（“朱铺
十八呆”）；修建了公益、文旅两用7人制乡村“留守儿
童足球场”。

2020年美丽乡村试点村建设，规划中重要的项
目，都力求注入独特的文化内涵。

全村遴选传统手艺传人，利用其房屋、院落，整体
设计，兴建传统手工作坊“朱铺八大家”；引进成熟立体
种养项目，兴办60亩“朱铺走地鸡”养殖园；修建生产、

旅游两用渡口“桃花渡”（湖南湘西独有的渡船“绳
渡”）；疏浚村内小港、泉溪，建设生态水系景观工程；以
扶贫题材国画为主体素材，兴建田野艺术馆……

虽然有几个项目被取消，但似乎并不妨碍整体
通过验收。而且，8月27日傍晚，还收到村支书发来
喜讯：朱铺村获评美丽乡村建设典型示范村，将获得
省级财政奖补资金50万元。

胡媛的礼物与两个遗憾

我经常讲一个故事：2018年10月，头天给村里上
四年级的女孩胡媛送了一本《朱铺村扶贫微记》，第
二天，胡媛回赠我三份礼物：一幅画一首诗，和一篇
作文。

然后我会说，每个人生命中都有这样的记忆，大
人的一个眼神、一个动作、一句话、一件小礼物，在孩
子成长中的影响，不可估量，铭记终生。

这些孩子，将来都要做爸爸妈妈、爷爷奶奶、外
公外婆的，他们有了文化，就可以带好一代一代的
孩子。

这几年，朱铺村的文化扶贫和美丽乡村建设，带
来的不仅是近千万元的真金白银。

当进村的志愿者、游客不断增多，频繁与村民尤
其是孩子互动接触，会对这一方水土带来深刻而久
远的影响。

在朱铺的文化扶贫，不都是掌声和鲜花，其实有
时候是很孤独的。

当然不能保证，我推动的每个项目都是正确
的。对文化扶贫，少数人有不同的声音，非常正常，
但丝毫不会动摇我坚持做文化扶贫的方向。要想做
成事情，需要一些天真，需要赤子之心，需要执着和
韧性。

如果我世故，早就打退堂鼓了。连“村读”都不
会有，更不会有所谓的“文化扶贫”特色。

比如因为承包管理的村民精力、资金和技术的
不足，扶贫种植基地开始出现一些状况。

今年桑葚、翠冠梨树挂果的时候，我恰巧去了村
子，发现过半的桑葚得了白果病，翠冠梨树也因为得
病果子很小。虽然看着心疼，遇到承包的村民杨崇
庚，也只是笑着提醒。驻村当“第一书记”时，崇庚我
是可以骂、可以吼的。

后来听说崇庚还是听进去了，桑葚园及时除了
虫，救回了一大部分果桑。

还有一件事，是我撤离朱铺不久，回到村里，发
现“百草园”的竹篱笆、竹子做的门都被拆了，也就是
说，“百草园”没了。

那是我当年特别看重的一个少年植物科普研学
基地。四五十亩，没有花钱流转村民的土地，只是用竹
篱笆把它围起来，村民们该种什么还种，田头地角沟沟
坎坎撂荒田块和河堤，有非常丰富的野菜野花野果，安
插了66块标识植物常识和二维码的牌子，是很原生态
的科普研学基地。建成之后的这两三年，“百草园”接
待了不少外地来的志愿者和本地参加研学活动的孩
子。也是每期夏令营，孩子们必到的地方。

听说是村里搞高标准农田改造，推土机、挖机进

出不方便，就把篱笆和门给拆了。
事先没跟我说一声，倒是小事。我是因此担心

其他项目的命运。
再比如，这些年，不少机构在“村读”挂牌建了基

地，长江出版传媒集团旗下出版机构就挂了七八个，
大冶市、殷祖镇，也挂了几块。工作队撤离之前，我
紧锣密鼓地做了一些努力，希望以某种形式固定下
来，做一个制度性的安排，让这些挂牌机构每年哪怕
能给村里的孩子送一次课。

我现在唯一可以做到的是，让村里和挂牌机构
之间，不至于失联。

但我觉得也可以乐观一些。
今年的晒书节，镇里和村里希望大冶新华书店

能够继续像往届一样参与。村里的请求，得到了集
团、省新华书店的积极回应，大冶新华书店像往届一
样，现场参加了今年的晒书节。

美丽乡村建设有两个项目，我很遗憾。
第一个是已经建成的、在河堤上建的田野美术

馆。今年美丽乡村建设项目验收之前，村里给我打
电话，希望验收时田野美术馆搞第一次展览。虽然
时间很紧，但我给村里做了策划，操作性极强。最后
不知道是什么原因没有成。

我以前的设想是，这个田野美术馆可以有国内国
外现代艺术的展览，美术、摄影、书法、手工，更多的是
当地的孩子，特别是留守儿童的书法、摄影、绘画作品
的展览。不期待有直接的经济效益，只希望两点——
成为朱铺村文化旅游的一个亮点项目；第二，特别重要
的是，给村民尤其是少年儿童提供美的教育。

但很显然，如果没有志愿者的参与，以村里的能
力，在田野美术馆策划各种美术展览是很困难的。

美丽乡村建设的第二个遗憾，是规划方案中有
一个项目至今没有动工。规划方案中叫桃花渡项
目，30多年前我在湘西见过的一种很特别的渡船，它
叫“绳渡”。

这种渡船很简单，造价也很便宜。河的两岸，各
立一个柱子——不宽的小河，甚至就系在两棵树上，
一根绳索，横跨两岸。一叶木舟，船中央，一条绳子
垂直连接横跨两岸的绳索。无人操纵，没有艄公，如
果你是个游客，船在对岸，拉动绳索，船就过来了。
你上船，站在船上拉动绳索就过河了，渡人渡己。

项目选址在朱铺村和胡六村交界的地方，冠塘
港主流和支流交汇处。如果建成，在某一天的薄雾
里，你走到那里，便是一幅梦幻的“野渡无人舟自横”
的画面。

朱铺村自然禀赋普通，无论是搞文化旅游还是
美丽乡村建设，要因村施策，不要搞成千村一面，只
有坚持做自己独有的，才会有优势。

胡家山塆废弃的老村，我还没有最后放弃。
这个有几百年历史的塆子，20多年前，村民全部

搬到了新村，留下30多栋民居。坐西北，面东南；三
面环山，茂林修竹，泉溪半绕；老祠堂前，一口明代风
水塘，还有110多亩的田畈。侧后方一个山坳，是老
辈人青石片砌就的梯地，形成了30多个台地。

2018年，曾经被一家公司看中，做了不少前期工
作，后来搁浅。

胡家山塆村庄理事会会长胡书林，在老塆子村
口有一个农场，养了几十只黄羊，这几年守在这个村
口，遇到外边有人来老塆找老物件儿的，都会被他轰
走。胡书林敦厚木讷，几乎每次见我，都会欲言又
止，对我有希望，也有失望。我知道，他也没有放弃。

那片少年儿童小足球场，村干部老杨一直想安
上灯，晚饭后村民可以踢球，现在还没着落。长期没
人踢球，草坪会疯长。

秀枝下个月该满14岁了，是我的一对一帮扶对
象，关心最多。但直到我撤离，秀枝和母亲的关系还是
老样子，和奶奶两个人的家，依然像个废品收购站。

秀枝可能是个特例。但大量的留守儿童、准留
守儿童，长期缺乏父母的陪伴，带来的心理问题无法
估计，需要干预。

4年多的扶贫经历，面对这些遗憾和牵挂，有深
深的无力感。但我还是愿意对未来保持希望。

今年的晒书节、夏令营，都是村里镇里主动筹办
的。夏令营还举办了两期。

不怯

撤离一年了，我的宿舍，村里还一直给我留着。
驻村期间，经常有领导、干部和村民说，老严，留

下来吧，我们在村里找个地方给你，盖间房，到这儿
来养老。

每次这种时候，我都是开着玩笑应付。可能我
没太当真，或者我还没有想明白。倒是退休了，想起
这事来，想得比较认真。

上个月我在跟胡书林打电话的时候，问起他在
畈上的两口塘和羊栏屋。我没明说。但是书林似乎
听出了什么，说不知道你看中那个地方，不然当初羊
圈那两间平房我就不拆了，送给你。

可以在那里，盖一间土砖平房，租两口荷塘、三
分田地，种田读书，卖手磨咖啡，做朱铺荣誉村民。

不是有“猫屎咖啡”的品牌吗？我卖“羊屎咖啡”。
本来咖啡屋想建在胡家山老塆村口的。
那里有一间牛栏屋，一棵香樟树，我想改造成一

间咖啡屋，店名都取好了，叫“牛屎咖啡”。
后来有一天忽然

发现，旁边的村民觉得
挡了风水，拆了牛栏
屋。而移走的香樟树，
不知道还能活过来不。

在朱铺开一间咖
啡屋，初衷特别简单：
让村里的孩子将来进
城，第一次走进咖啡馆
时，面对咖啡，不怯。
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开栏的话：为迎接党的二十大胜利召
开，即日起，本报每周一、周三在八版“脉动”
栏目连续刊出“我和我的村庄”系列报道，聚
焦党的十八大以来乡村经济、政治、文化、社
会、生态文明等方面的改革变迁，通过村庄
这样一个中国社会最基本的场域单元，立体
还原大时代下的小人物以及小人物所处的
大时代，生动展现村庄以及村庄里的人共同
成长的故事。敬请关注。


